

**DIPLOMADO INTERNACIONAL DE ESPECIALIZACIÓN
DERECHOS HUMANOS, GESTIÓN GLOBAL DEL RIESGO Y POLÍTICAS PÚBLICAS
DE PREVENCIÓN DE DESASTRES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

2015-2016

Santiago de Chile, 22 al 26 de junio de 2015

ANTECEDENTES ACADÉMICOS DOCENTES

Pilar Aguilar

Master en Filosofía por la Universidad de Hull (Inglaterra), Doctora en Filosofía por la misma universidad. Se ha desempeñado como docente en diversas universidades en América Latina y Europa. Desde 1992 al 2012 trabajó en África, Medio Oriente, América Latina y el Caribe, Europa y EEUU para UNICEF como consultora y después como Especialista Internacional en Educación en situaciones de desastre humanitario, tanto en catástrofes naturales como en conflicto armado. Durante el período 1994 a 1997 estuvo a cargo del Programa de Educación de UNICEF en Ruanda donde fue responsable de la creación de la primera respuesta rápida de Retorno a la Escuela (Back-to-School) para alrededor de 800,000 niños (as) incluyendo refugiados y desplazados internos y el derecho a la educación. Su mayor aporte ha sido en el área de Respuesta Rápida en Emergencias Complejas la cual ha estado altamente motivada por hacer una realidad el derecho a la educación de los niños, niñas, maestros, maestras, los cuales han sido víctimas de desastres naturales o conflictos armados.

Natalia Arévalo

Abogada. Licenciada en Ciencias Jurídicas y Sociales de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Se ha desempeñado como investigadora del Centro de Derechos Humanos de la Universidad de Chile y como asesora jurídica de la Agrupación de Familiares de Ejecutados Políticos de Chile en materias de justicia transicional. Desde 2011 es ayudante de la cátedra de Derecho Internacional de los Derechos Humanos de la Universidad de Chile. Actualmente es co-investigadora del Fondecyt: "Recepción jurisdiccional sustantiva de la normativa y jurisprudencia internacional en Chile. El proceso de reconfiguración de los derechos fundamentales y su impacto en la protección de grupos discriminados" de la Universidad de Chile y se desempeña como Coordinadora Académica y Encargada de Derechos Humanos en la Fundación Henry Dunant América Latina.

Jaime Esponda

Abogado, profesor de Derecho Político en la Universidad Autónoma de Chile y asesor jurídico de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). Fue abogado de la Vicaría de la Solidaridad entre 1974 y 1989, desempeñándose como Jefe del Área de Análisis y Jefe de Coordinación Nacional. Entre 1990 y 1994 fue Director de la Oficina Nacional de Retorno de la República de Chile. Entre 1995 y 1999, fue Jefe de Verificación de la Misión de las Naciones Unidas en Guatemala y, luego, Director de Investigaciones de Comisión para el Esclarecimiento Histórico de ese país. Ha sido abogado jefe de la Fiscalía Nacional Económica y asesor del Ministerio Secretaría General de la Presidencia. Actualmente es consultor del Instituto Nacional de Derechos Humanos, en un estudio sobre el proceso de Reconstrucción Post terremoto en Chile desde la perspectiva de los Derechos Humanos.

Hernán Frigolett (Chile)

Ingeniero Comercial, Licenciado en Economía de la Universidad de Chile. Master of Science in Economics de la University of London. Consultor Internacional en Cuentas Nacionales e Insumo Producto de la División de Estadística y Proyecciones Económicas de CEPAL. Académico de la Universidad de Santiago de Chile y de la Universidad Central de Chile. Gerente General de Aserta Consultores. Actualmente se desempeña como Tesorero General de República.

Jennifer Guralnick

Oficial de Programa con la UNISDR, oficina regional para las Américas. Dentro de sus funciones se destaca ser punto focal para Sudamérica además de ser punto focal temático para las Américas en temas de género, jóvenes y niñez y con organizaciones no-gubernamentales. Además, es coordinadora del proyecto DIPECHO para América del Sur bajo un proyecto regional de UNISDR financiado por la Comisión Europea (2011-2012, 2013-2014 y 2015-2016).

Planificadora urbana con maestría en desarrollo internacional desde Canadá. Trabaja en la región de América Latina desde 1999 en temas de planificación urbana y territorial, desarrollo y reducción del riesgo de desastres.

Dieter Köch

Trabajador Social, Magíster en Gestión y Políticas Públicas, Departamento de Ingeniería Industrial de la Universidad de Chile. Asesor y consultor de organismos públicos y privados en temas de análisis, implementación y evaluación de políticas públicas. En lo académico, es profesor de distintas universidades y ha sido Director de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Tecnológica Metropolitana. Actualmente asesora a la Dirección General de Análisis Institucional y Desarrollo Estratégico de la misma universidad. Miembro de la Sociedad Chilena de Políticas Públicas.

Nicole Lacrampette

Abogada, Licenciada en Ciencias Jurídicas y Sociales y Bachiller en Humanidades y Ciencias Sociales por la Universidad de Chile. Investigadora del Programa Mujeres, Género y Derechos Humanos del Centro de Derechos Humanos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile (CDH) y editora de la Revista Electrónica "Género, Sexualidades y Derechos Humanos". Forma parte del equipo docente de los diplomas de postítulo "Derechos Humanos y Mujeres: Teoría y Práctica", "Derechos Humanos y Mujeres: Estrategias Jurídicas para la Incidencia" y "Transparencia, *Accountability* y Lucha contra la Corrupción" del CDH. Colabora como investigadora para el área de crímenes internacionales de género de Women's Link Worldwide.

Catherine Mella

Se ha desempeñado como Trabajadora Social en el ámbito familiar y comunitario en Fundaciones Sociales colaboradoras del Servicio Nacional de Menores - SENAME. Ha trabajado como Consejera Técnica en Tribunales de Familia de Temuco y Lautaro, IX Región de La Araucanía. También ha ejercido como docente de pre grado en la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Mayor, sede Temuco y de la Universidad Católica de Temuco. Fue profesional Servicio País de Fundación Nacional para la Superación de la Pobreza. Desde el 2013 a la fecha es Secretaria Ejecutiva de la Red de Ayuda Humanitaria Chilena – RAHCh. Es Instructora CPI de USAID-OFDA, y capacitadora en Proyecto ESFERA: Carta Humanitaria y Normas Mínimas de Respuesta Humanitaria Durante su carrera ha obtenido los siguientes títulos académicos: Licenciatura en Trabajo Social, Post título en Intervención Familiar, Magister en Intervención Social con mención en Gerencia Social y Políticas Públicas y diplomada del curso Internacional de Especialización en Derechos Humanos, Desarrollo Sustentable y Políticas Públicas de Prevención de Desastres en América Latina y el Caribe. Actualmente trabaja en Caritas Chile como Referente en Gestión del Riesgo y Emergencias.

Rosa María Olave

Psicóloga, Universidad Diego Portales. Postítulo en Seguridad Ciudadana, Universidad Alberto Hurtado. Magister ©, en Negociación y Mediación, Universidad Católica de Salta. Actualmente es la Encargada del Programa de Seguridad Urbana de la Universidad Alberto Hurtado.

Jaime Pizarro

Doctor en Química de la Universidad de Ginebra (Suiza). Desde 1993 se desempeña como Profesor de Química del Medioambiente en la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Santiago de Chile. Ha realizado diversas investigaciones y publicaciones científicas en el campo de la Química de Aguas, Química Ambiental, caracterización de sistemas químicos en aguas naturales y remediación de aguas contaminadas con metales. Participa como docente y Director del Diplomado sobre Cambio Climático y Políticas Públicas de la Fundación Henry Dunant América Latina. Se desempeñó como Director del Departamento de Ingeniería Geográfica de la Universidad de Santiago (2007-2009) y Director de Relaciones Internacionales de la Universidad de Santiago (1999-2001).

Gustavo Ramírez

Licenciado en Ciencias de la Educación de la Universidad de Estocolmo, Suecia. Más de veinte años de experiencia en el Movimiento Internacional de Cruz Roja, donde ha ejercido cargos como Director para América de la Federación Internacional de Cruz Roja y de la Media Luna Roja, Jefe regional para Centro América, Jefe regional para América del Sur, Representante de la Federación en Brasil. Subsecretario General de la Cruz Roja Sueca, además de Jefe del departamento de Refugiados de dicha organización. Ha realizado misiones internacionales de supervisión de proyectos humanitarios a países como Mozambique, Kenia, Sri Lanka, Uganda, Bangladesh, Nepal, Indonesia, Tailandia entre otros. Ha escrito artículos sobre temas relacionados con el exilio y el retorno de los exiliados a sus países de origen. Ha sido directivo de diversas organizaciones suecas de coordinación de trabajo social y de cooperación internacional. Ha impulsado varios proyectos regionales en América sobre temas como: salud comunitaria, prevención de desastres, educación para la salud, género y diversidad, etc. Además posee una vasta experiencia en coordinación de la ayuda humanitaria en situaciones de desastre como por ejemplo en Costa Rica, Honduras, Nicaragua, Chile, Argentina, Brasil, Tsunami Asiático, etc. En la actualidad se desempeña como Representante Regional de la Federación para los países del Cono Sur de América y Brasil donde su mayor responsabilidad es el manejo de la cooperación para el desarrollo de las Cruces Rojas y la Diplomacia Humanitarias.

Eugenio Rivera

Doctor en Ciencias Económicas y Sociales por la Freie Universität de Berlín, Alemania. Fue Presidente de la Comisión Preventiva Central Antimonopolios de Chile, Jefe de la División de Regulación del Ministerio de Economía y consultor de la CEPAL, BID, FAO, Banco Mundial y del PNUD. Fue profesor del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) de México. Actualmente es director del Programa de Economía, de la Fundación Chile 21 y trabaja como consultor independiente. Participa del equipo que publica el "Barómetro de Política y Equidad" que hace un seguimiento de la política gubernamental, encargándose de la política social. Columnista habitual en "El Mostrador", La Tercera y en sus Blogs.

Jorge Sagastume (Costa Rica)

Encargado de proyectos de la Organización Internacional para las Migraciones OIM.

Krystell Santamaría

Especializada en la Gestión de Proyectos de reducción de riesgos de desastres ha estado vinculada al sector humanitario durante los últimos 10 años especialmente en el contexto de América Y Asia Pacífico en donde ha realizado trabajos de ejecución, planificación, análisis, investigación, facilitación y capacitación principalmente para la Federación Internacional de Cruz Roja, en la cual se desempeña actualmente como coordinadora del programa de Reducción de Riesgos de Desastres en la unidad de riesgo urbano y resiliencia comunitaria, Ha desarrollado Campañas y herramientas de comunicación y sensibilización enfocadas en la Reducción de Riesgos de Desastres, ha participado en la elaboración de materiales de formación y capacitación especialmente a nivel comunitario, como facilitadora/formadora de talleres y en la elaboración de materiales y guías de capacitación en Educación Comunitaria y de Reducción de Riesgos de Desastres, experiencia en la ejecución de proyectos enfocados en Cambio Climático y en contextos urbanos, elaboración de planes de contingencia, Coordinación interinstitucional, Desarrollo de Campañas de Comunicación para la Reducción de Riesgos de Desastres además de la elaboración de materiales lúdico educativos, Kits de Información de Reducción de Riesgos, Cambio Climático.

De 2009 a 2011 ha residido en Colombia y Filipinas en donde se ha desempeñado como consultora independiente para diferentes organizaciones, entre las cuales se incluye la Federación Internacional de la Cruz Roja, Organización Meteorológica Mundial y la Estrategia Internacional para la Reducción de Desastres proyectos entre los cuales se incluye, Ejecución de Proyectos de Reducción de Riesgos de Desastres, Elaboración de Kits de Información para Gobiernos locales, Facilitación de Talleres Continentales de Cambio Climático y sus consecuencias Humanitaria. Algunos talleres donde ha participado como facilitadora/capacitadora han sido: Formación de Evaluación de necesidades de Medios de Vida en emergencia 2015, Participación Foro Global de Riesgo Urbano en Teherán 2015, Capacitación de Capacitadores en la Elaboración de Planes de Respuesta y Contingencia (R.Dominicana, El Salvador, Nicaragua y Panamá 2009 para FICR), Talleres de Análisis de Vulnerabilidades y Capacidades (Panamá, Costa Rica 2007 y 2010) Validación de Guías para Elaboración de Planes de Respuesta y Contingencia para FICR (El Salvador, Panamá,), Talleres de Comunicación para la Reducción de Riesgos(Guatemala, El Salvador 2008 Costa Rica 2009), Uso de la Información Científica para la Toma de Decisiones (El Salvador 2009).

Antonia Santos (España)

Doctora en Ciencia Política, Programa Procesos Políticos Contemporáneos, Facultad de Derecho, Departamento de Derecho Público General de la Universidad de Salamanca – España. Ha sido docente de la Universidad Complutense de Madrid, Universidad Diego Portales, Universidad de Talca. Actualmente se desempeña como académica de la Universidad Arturo Prat.